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今年3月25日，世界卫生组织发
布了一个关于环境污染、 大气污染
和病人死亡的报告， 报告里提到，
2012年与污染有关的病人死亡案例
有700万个。 中国科学院院士秦大河
看到这个数据以后很震惊， 打电话
给中国疾控中心的一位首席科学
家：“是不是帝国主义别有用心？ ”下
午，首席科学家查证后回复他：是真
的。

昨天上午，作为2014上海论坛特
别专场， 在复旦大学史地所教授侯
杨方主持下，中科院院士、复旦大学
校长杨玉良， 中科院院士、2013沃尔
沃环境奖获得者秦大河以及复旦大
学教授葛剑雄，构成了“两位院士一
架大炮”的阵容，一同探讨雾霾的问
题。

全球变暖和雾霾到底是
自然现象还是人为造成？

葛剑雄从历史角度出发，表示沙
尘暴不是现代人的专利， 而是古已
有之。“遇到一次沙尘暴，有的人马
上就说它是有史以来最严重的。 你
怎么知道有史以来最严重呢？ 我们
查了汉书，汉朝时今天的西安，就有
一次非常大的沙尘暴。 风一吹来，就
像下雨一样的土，三天。 如果一定认
为就是现代工业化引起的， 那么汉
朝呢？ ”

他对全球变暖也有另一种看法：
“我一直认为全球变暖是我们现在知
道的一段时间的趋势，但是我认为不
应该就此肯定未来的变化就只有这
一种。 这很难解释，根据我们对历史
地理的了解， 以往的几千年中间，曾
经出现多次气候由暖转寒，由寒转暖
这样一种变化。 ”

而且他认为， 导致气候发生变化
的最主要因素， 其实还是自然本身，

“人类的活动，包括到现在，活动比起
自然的力量，毕竟要渺小。我们现在重
视环境，这是对的，但整体上讲还是要
更多关注自然本身。比如说雾霾，我们
现在一讲到雾霾， 大家马上就想到开
车、工业，但是还不能解决为什么雾霾
一下子在中国爆发的问题。 ”

对此，秦大河表示了不一样的观
点：“全球变暖是真的。 过去一百年，
人类排放的温室气体造成全球气候
变暖远远超过了自然界固有的变化
几率。 而且我们认为过去半个世纪以
来， 全球升温大概50%以上的原因是
由人类活动造成的。 ”

他举了一个例证：英国顶尖的学
术研究机构丁铎尔中心发布了一个
数据，全球地表平均温度过去一百年
当中上升了0.7-0.8摄氏度。

秦大河接着说：“葛教授的观点
非常正确。 在几万年、几十万年的时
间维度上，地球和太阳自身是会发生
变化的，几万年一个周期。 但是在一
个短的时间内，五十年、一百年，这个
变化非常非常小。 ”

“举一个例子，根据实测资料和
模型演算，1750-2012年，太阳变动引
起地球热量的变化，我们用辐射强度
来计算， 每平方米是0.05瓦， 而这期
间，二氧化碳、甲烷、氧化物等人为排
放物增多，经过这种温室气体造成的
辐射强度，减去雾霾的结果造成的变
化数值是2.29瓦。 人类的活动大大影
响了几十、近百年以来全球气候的变
化。 ”

众所周知，丁铎尔中心在19世纪
前期提出了温室效应。 秦大河则给出
一组温室气体的数据：1750年人类工
业化以来， 大气中每一百万个分子
里，二氧化碳的浓度是275，2013年是
393，增加了41%。“过去1400年里面，
现在是最热的时候。 ”

全球变暖会带来什么影响？秦大
河说，全球气温升高2摄氏度，脆弱
地区的脆弱人群将发生重大的变
化， 老年人死得更快， 四大作物小
米、稻米、玉米、黄豆，小米和玉米减
产1%~2%。

全球变暖与雾霾
其实是一件事情

温室气体的产生主要来自能源
的燃烧， 而中国的能源主要是煤炭。
秦大河介绍， 中国目前每年消耗36
亿-37亿吨标准煤，“这一情况还在加
剧，什么时候到顶点，有的说到2020
年，有的说到2050年，我们现在的排
放量占据世界碳排放量的1/4左右。世
界第一，原因何在？ 就是煤炭。 ”

在人均能耗方面，中国也已超过
世界平均水平。“我查了一下世行的
结果，2012年全球人均消耗能源是
4.88吨，中国人均7吨左右。 我们已经
超过全球的平均值了，上海已经超过
美国的平均值。 ”

另外，针对葛剑雄说的“雾霾一
下子在中国爆发”，秦大河提出，雾霾
并不是“一下子爆发”的。 他在1990年
代至本世纪初就已经发现，珠三角的
空气污染很厉害。“我2006年到台湾
去，路过香港，香港天文台和我联名
做一个新闻发布会， 庆祝某一件事
情。 香港的记者就问，为什么香港整
天雾气腾腾？ 很简单，北风一来，珠三
角的污染过来，南风一来，台湾的污
染也过来了。 ”

最近几年的雾霾特别严重，中
国气象局在2013年、2014年发布了
两次雾霾橙色警报，PM2.5达到了
350， 甚至400以上。 秦大河介绍，
造成雾霾的原因主要有三大类 ：

第一，燃煤燃料，第二，汽车尾气，
第三是各种自然界的其他排放 ，
包括扬尘。“烧了那么多颗粒物，
怎么会没有雾霾？ 又没有清洁技
术。 雾霾的治理和气候保护，减少
二氧化碳排放是一件事情 ， 不是
两件事情。 ”

革命豪情万丈高，
革命道路阻且长

雾霾治理是一个长期的过程，
秦大河说：“看到有些地方领导人，
他们的革命豪情万丈高， 他们说三
年就要解决雾霾， 我实在是不能同
意。 ”

“中国将煤炭作为主要能源，占到
68%甚至70%。 核能要想占主导地位，
需要二三十年。 我们的绿色能源太阳
能、风能好像世界第一，但是仍然解决
不了大问题， 我们的可再生能源植物
能源根本不够。说到底，短期之内摆脱
不了煤炭作为主要能源的结构。 ”

秦大河的解决方案是：“如果我
们能够改变能源结构，能够提高单位
能源的效率，能够制定更好的优惠政
策，国有、民营、科技人员、老百姓齐
动手，我想花一定的时间，我们的雾
霾治理一定会大有成效的。 ”

而且， 能源即使被清洁化了，雾
霾可以减少了，可是，二氧化碳还是
没有减少。

杨玉良开玩笑说，化学家似乎是制
造污染的，但是解决环境问题同样需要

化学家。 他提出了一些减排的案例。
杨玉良在德国读博士后时，了解

到德国的塑料和纸张是要回收的。
“全欧洲的废纸收集起来后， 集中到
北欧一个公司去处理。 但是只有20%
的被拿去做再生纸， 其余80%用于燃
烧、发电。 ”

酸奶盒子里也有“革命” 前景。
“现在做一个酸奶盒子， 消耗的塑料
只有1990年代的10%多一点。 所以是
不是可以设计一条渠道，石油被开采
出来，先把它做成材料使用，用完以
后，通过催化化学反应，再把它变回
燃料。 这样就可以构成一个链条，在
同样碳排放量的情况之下，既能满足
材料的使用需求，又能满足能源的使
用需求。 ”杨玉良说。

“传统的化工确实制造了大量的
污染， 但是如果化学家动点脑筋的
话，甚至于更进一步就像秦院士讲的
我们落实到技术上，那么我相信化学
家能够产生很多很多技术，来改进我
们的气候和环境。 ”

文科生能不能为治理雾霾做贡
献呢？ 葛剑雄以自己为例子：“我现
在开的是一辆纯电动汽车， 电动汽
车的推广不是技术问题， 而是社会
管理问题。 ”葛剑雄说，为什么电动
汽车在美国容易推广？ 因为“自己有
自己的车位”。 他认为，现在最好的
办法就是设立充电桩， 每个充电桩
分配给几个人同时使用， 大家内部
商量好使用时间。

不当的分配和使用也是导致能
耗过大的原因。 葛剑雄说，有些国家
把房子建好，就给你装好光伏电池或
者热水器，很多是公用的。“比如我制
定一个格式， 通过地方的立法来保
证，这套房子比如说都同样装，单独
装是什么待遇， 一起装什么待遇，像
这种是一个管理层面的问题。 ”

从人文角度，葛剑雄提出，要防
止在环境变迁、 气候变化这些研究
上面的政治化倾向，“作为联合国、
国际组织，作为国家的政府，作为社
会的主流当然应该讲政治， 当然会
有一些政治的标准， 但是不应该拿
这些政治标准去影响政治甚至科学
研究办法。 ”

“中国有一种把政治标签和民粹
结合起来的习惯。 我们对今天转基因
的讨论，对一些PX项目的判断，都有
这样的问题存在，把国家利益、价值
观念结合起来，比如说在讨论环境变
迁的时候，有的人讲有一些西方敌对
势力利用它来怎么样怎么样，我认为
这是非常危险的。 ”
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“雾霾和全球变暖其实是一件事”
杨玉良、秦大河、葛剑雄“两位院士一架大炮”昨在复旦论霾

厨电市场的产业升级正在加速，
日前，美的六重防护的安全灶即将全
球上市的消息，再次引发业界关注。

美的厨房电器事业部国内营销
公司总经理孙命阳表示，追溯消费者
最初对灶具的需求， 一是实用性，二
是安全性，然而作为居家饮食的核心
烹饪工具，大多企业主要聚焦在“聚
能”、“大火力”等的研发上，尚没有以
“安全”为主的灶具，美的安全灶的上
市，或将掀起一场厨房“安全革命”。

孙命阳介绍，长期以来，厨电企

业一直把重心放在烟机研发上，少有
企业认为“灶具安全”才是值得投入
重金开发的产品，这实际上是一种本
末倒置。 美的厨电推出安全灶以及“6
重保护”的理念，旨在用实际的行动
唤起行业、 消费者对厨房安全的关
注，推动整个厨电产业向更好、更安
全发展。

据了解，从去年开始，美的厨电
就在为“安全灶”的上市而努力，一项

“消费者选购灶具产品时的主要指
标”调研就已显出端倪，调查显示，品

牌、价格、安全成为当前消费者选购
灶具时最关注的三大指标，分别占比
为68%、66%、63%，“安全保障” 是当
下吸引消费者关注灶具的利益点。

对消费者“安全需求的付费意
愿”相对更高的项目调研显示，消费
者更愿意购买解决了安全隐患的灶
具产品，漏气、扑锅、干烧、锅架滑
锅、熄火后燃气不关、儿童误操作等
均是消费者和厨房“相处” 时的痛
点，其中儿童安全锁、漏气报警高居
榜首。

美的厨电研发中心主任栾春介
绍，安全性自始至终是产品技术的重
中之重。 美的“安全灶”从6大方面解
决安全隐患“煤气泄漏报警、意外熄
火自动关气、童锁保护、定时关火、防
滑锅支架、防火墙”等，全面防护厨房
安全。

另据了解，由美的安全灶独家冠
名的爆笑喜剧节目即将登场，届时将
为消费者呈现一场安全、喜乐的生活
秀，不容错过。

有业内人士指出，作为厨电行业

首家突破百亿的品牌， 美的厨电有
全球十分齐全的厨电品类， 按照美
的厨电的战略部署， 将以“平台攻
势”沿着智能厨房、智能家居、智慧
家庭的路径循序推进，对“安全灶”
技术的投入不仅顺应了趋势和需
求， 也使美的安全灶在单个品类上
的优势更突出，与美的微波炉产业、
“蒸汽洗”油烟机产业、行业领先的
10通道多锥吸尘器产业等比肩，通
过一系列的厨房革命， 掘金千亿厨
电市场，做大厨电产业。

借助厨房安全革命 美的欲做大厨电产业

昨天上午，在复旦大学史地所教授侯杨方（左）的主持下，“两位院士一架大炮”在2014上海论坛特别专场共同探讨
雾霾问题。 刘畅 图


